

# Kuska Willasunki

Boletín\_informativo | 002 | diciembre\_2024.  
Edición proyecto Kuska.



[www.predes.org.pe](http://www.predes.org.pe)



[/predes.org](https://www.facebook.com/predes.org)



(084) 287852



[cusco.usaid@predes.org](mailto:cusco.usaid@predes.org)



Cusco, participa del  
tercer Simulacro  
Nacional Multipeligro  
2024.

Inauguración del  
Centro de Emergencia  
Local (COEL) San  
Sebastián.

Inicio del programa de  
formación comunitaria  
en Gestión del Riesgo  
de Desastres (GRD).



**USAID**  
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS  
UNIDOS DE AMÉRICA

**predes**  
Centro de Estudios y  
Prevención de Desastres

**KUSKA**  
REDUCIENDO EL RIESGO DE DESASTRES  
Cusco · Santiago · San Sebastián

El presente Boletín, es un resumen de las acciones realizadas desde el proyecto *Kuska: Reduciendo el riesgo desastres*, implementado en la provincia y los distritos de Cusco, Santiago y San Sebastián, con el fin de compartir los avances que son parte del proceso de implementación del proyecto.

## OPINIÓN



### Finaliza el 2024, ¿qué tal nos fue?

**Arq. José Sato Onuma**  
Coordinador del Proyecto Kuska

Este año 2024 que estamos terminando ha sido muy importante para Predes. Si bien en la Región Cusco tenemos presencia desde el año 2007, con el Proyecto Kuska se abre la oportunidad de trabajar a mayor escala en áreas urbanas de la ciudad capital, explorando formas de desarrollar la resiliencia urbana en las zonas de laderas.

Los avances en la región en materia Gestión del Riesgo de Desastres (GRD) se unen con la experiencia institucional de Predes a lo largo de 41 años y la de los últimos diez años en proyectos de reducción del riesgo urbano con enfoque de barrio, apoyados por la Oficina de Asistencia Humanitaria (BHA) de USAID.

En el último trimestre, fechas importantes, como el 13 de octubre, Día Internacional para la Reducción del Riesgo de Desastres y el simulacro nacional multipeligro nocturno del 5 de noviembre, motivaron un trabajo conjunto que contribuye a la sensibilización

de la población en el entendimiento de los riesgos en que vivimos y que debemos de esforzarnos para reducirlos y estar preparados para responder adecuadamente si ocurre una emergencia o desastre.

Establecidas ya las alianzas locales con entidades del Estado, sociedad civil y población de las A.P.V. con quienes tendremos un trabajo coordinado, el año 2025 será de mucha actividad por parte de nuestro equipo, sobre todo porque ya llegaron las lluvias y con mucha fuerza.

Juntos, esperamos superar las metas que tenemos previstas y contribuir para tener familias resilientes, en comunidades más seguras.

**¡Esperamos que tengan unas felices fiestas de Navidad y Año Nuevo 2025!**

**Proyecto Kuska.**



## TERCER SIMULACRO NACIONAL MULTIPELIGRO

El 05 de noviembre participamos activamente en el tercer Simulacro Nacional Multipeligro 2024, desde Predes realizamos el acompañamiento en la provincia de Cusco, los distritos de Santiago y San Sebastián, articulando acciones con las instituciones responsables de la gestión del riesgo de desastres.

El escenario fue un sismo que tuvo como epicentro la provincia de Quispicanchi con una magnitud de 6.0 grados en la escala de Richter. A nivel provincial dejó un saldo de 1194 personas fallecidas, 208 heridas, 70 atrapadas, 30 desaparecidas y 10059 aisladas en zonas rurales.

El simulacro es un ejercicio práctico que permite evaluar el nivel de preparación de la población y la capacidad de respuesta de las autoridades, siguiendo los procedimientos y protocolos previamente establecidos en sus planes de gestión reactiva.



## INAUGURACIÓN DEL CENTRO DE OPERACIONES DE EMERGENCIA DEL DISTRITO DE SAN SEBASTIÁN



El 21 de noviembre la Alcaldesa del distrito de San Sebastián Jackelin Jimenez Chuquitapa y el Presidente del consejo directivo de Predes Gilberto Romero, inauguraron el Centro de Operaciones de Emergencia Distrital (COED) San Sebastián.

Este COED tiene como finalidad facilitar la oportuna toma de decisiones para contribuir a la reducción del riesgo del impacto adverso de fenómenos naturales o actividades humanas que afecten a la población del distrito.

Asimismo, cuenta con tecnología de vanguardia, un área operativa y de dirección. De esta forma venimos contribuyendo al fortalecimiento de la gestión del riesgo de desastres a nivel distrital, desde el proyecto Kuska.

## FAENA COMUNAL DE PREPARACIÓN ANTE LAS LLUVIAS



El domingo 24 de noviembre brindamos acompañamiento y asistencia técnica en la faena comunal de la A.P.V. Reales del Bosque del distrito de San Sebastián. Se realizó la limpieza de cunetas y drenajes de aguas pluviales, desde Predes también se realizó

la entrega de herramientas como palas y sacos terreros, que fortalezcan estas iniciativas colectivas de preparación. Estas acciones se realizan en coordinación con la Asociación Pro Vivienda y la Municipalidad distrital de San Sebastián.

## FORO GESTIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES ANTE LLUVIAS INTENSAS



Un espacio de interaprendizaje: El 27 de noviembre se realizó el foro "Reducción del riesgo de desastres ante lluvias intensas en las laderas de la ciudad del Cusco", que tuvo como objetivo principal compartir experiencias, conocimientos y propuestas para la prevención y reducción del riesgo de desastres en zonas de ladera,

con el fin de recuperar y promover soluciones sostenibles para las áreas más expuestas a riesgos. Concluyó con un llamado a la acción a las autoridades locales, organizaciones civiles, y a la comunidad en general, para realizar un trabajo unido en favor de la gestión del riesgo de desastres.

## CONVENIO DE COOPERACIÓN INTERINSTITUCIONAL CON LA MUNICIPALIDAD DE SANTIAGO

Firmamos el convenio de cooperación interinstitucional con la Municipalidad distrital de Santiago, que permitirá fortalecer la gestión del riesgo de desastres y aumentar la resiliencia climática en las zonas de laderas del distrito.



Destacamos el compromiso por parte del alcalde Mag. Sergio Sullca y de la oficina de GRD quienes lideran las labores con la población. Este convenio, nos permitirá generar condiciones para la intervención articulada con el gobierno local y contribuir a más comunidades resilientes.



## ESPACIOS DE ARTICULACIÓN CON LA MUNICIPALIDAD PROVINCIAL DEL CUSCO



Diálogo con el Alcalde Luis Pantoja Calvo y funcionarios, sobre los avances del proceso de convenio de trabajo interinstitucional.



Reunión de trabajo con los funcionarios de las 8 gerencias de la municipalidad para la socialización del proyecto Kuska.



Coordinación con el equipo de la Gerencia de Desarrollo Urbano (GDUR) sobre alcances específicos de las acciones a desarrollarse.

## PRIMERA REUNIÓN DE TRABAJO CON LA RED DE COMUNICADORES AMBIENTALISTAS Y GRD

El 26 de noviembre se realizó la primera reunión de coordinación con la Red, un espacio de diálogo, en el que se compartió las acciones propuestas desde el proyecto Kuska y por su parte, la Red informó los procesos que han ido encaminando los últimos años, como su inscripción en registros públicos como asociación. Se reafirmó disposición de continuar el trabajo con Predes.



## NOS PREPARAMOS EN COMUNIDAD TALLERES DE FORMACIÓN COMUNITARIA EN GRD

Desarrollamos el primer tema del programa de formación comunitaria en gestión del riesgo de desastres, denominado “La gestión del riesgo de desastres y la organización comunitaria”, con los vecinos de la A.P.V. Virgen Concepción del distrito de Santiago, la A.P.V. Monterrico del distrito de San Sebastian y la A.P.V. Alto San Martín de la provincia de Cusco.

En estos primeros talleres, destacó la participación y compromiso de la población por vincularse con la GRD para su comunidad. De esta manera, iniciamos la preparación comunitaria ante posibles situaciones de emergencia.

El Programa de Formación Comunitaria permitirá que las comunidades fortalezcan su conocimiento en la Gestión del Riesgo de Desastres (GRD) y desarrollen acciones para la prevención, reducción del riesgo y preparación para responder a emergencias.



## MUNICIPALIDADES DE SANTIAGO Y SAN SEBASTIÁN TOMAN ACCIONES EN FAVOR DE LA GRD

El grupo de trabajo de GRD de la Municipalidad distrital de Santiago aprobó su programa de actividades anual 2025 y la implementación del Centro de Operaciones de Emergencia Distrital (COED) en un plazo no mayor a 30 días.



Se aprobaron los planes de trabajo para el 2025 de la Plataforma de Defensa Civil y del Grupo de Trabajo de la GRD, de la Municipalidad Distrital de San Sebastián, en el marco de la ley del SINAGERD. Ambos procesos se lograron a través del acompañamiento del equipo del proyecto.

## PLANIFICACIÓN PARA EL FORTALECIMIENTO DE LA GRD EN LA REGIÓNCUSCO

Los representantes de los proyectos Kuska, Kallpachakuy y Acceso Financiero de Predes, sostuvieron una reunión de planificación, con los miembros de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres y Seguridad del Gobierno Regional Cusco, la Dirección Desconcentrada de Indeci y la Oficina de enlace del CENEPRED. Para articular acciones en materia de desarrollo de capacidades, asistencia técnica y sensibilización que se pueden implementar en el año 2025.



## Encuentro institucional Predes 2024.



Miembros de PREDES reunidos en Cusco en noviembre de 2024.

### ***Intercambio de experiencias y fortalecimiento de capacidades de los equipos de PREDES en la ciudad de Cusco.***

Cada año, los miembros de PREDES compartimos un espacio de intercambio de experiencias y fortalecimiento de capacidades, que en esta ocasión lo realizamos en Cusco. De esta manera, se comprendió la realidad de las zonas de intervención de los proyectos y los desafíos y oportunidades que se tienen en gestión del riesgo de desastres, adaptación al cambio climático y economía circular.

Entender el contexto local es esencial para

el desarrollo de nuestros proyectos, para el desarrollo de estrategias de trabajo adecuados que permitan responder a las necesidades de la población y comunidad de manera efectiva y eficaz.

Este intercambio de experiencias entre nuestros miembros de diferentes regiones refuerza nuestro enfoque de trabajo institucional y promueve el aprendizaje colectivo.

De esta manera, reafirmamos nuestro compromiso de trabajo colaborativo y la búsqueda de estrategias y soluciones que impulsen el desarrollo sostenible y seguro.



**USAID**  
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS  
UNIDOS DE AMÉRICA

